



Rotary International District 2650 Nara Japan

奈良大宮ロータリークラブ

Club Weekly Bulletin

■創立：昭和54年1月23日 ■例会：毎週火曜日 17:30
■事務所：奈良市大宮町6丁目2-1 南都銀行大宮支店内 電話 0742-33-8583
■例会場：奈良市高畑町1096番地 奈良ホテル本館 電話 0742-26-3300(代)
■会長：井上正行 ■副会長：北神徳明 幹事：増井義久



卓話 株式会社葉すし本舗たなか 代表取締役社長 田中 郁子 様

会長報告

●正式にR I 第2650地区2011-2012年度ガバナー今西信裕様より、R I 第2650地区2014-2015年度ガバナーの決定通知が届いております。

「拝啓 早春の候、時下益々ご清祥のこととお慶び申し上げます。平素はロータリー活動にご理解とご支援、ご協力を賜りまして厚く御礼申し上げます。

さて、標記の件につきまして、RI細則13.020.6（この13.020.3と言いますと、1913年に決議のものでございます）に基づき、2012年2月22日付にて地区公示を行いましたところ、公示期限の2012年3月6日までに地区内いずれのクラブからも対抗候補者の届出がありませんでした。

つきましては、地区ガバナー指名委員会が推薦した候補者 奈良大宮ロータリークラブ会員 北河原 公敬君をRI細則13.020.10.（定められた期限内にそのような対抗候補者の指名を受理しなかった場合には、ガバナーは地区指名委員会を選んだ候補者をガバナーノミニーと宣言するものとし、期限より15日以内に地区内全クラブにその旨宣言しなければならない）により当地区ガバナー・ノミニーに決定したことを宣言致します。」

なお、ガバナー月信4月号にも掲載されます。

●本日は友好クラブの東京恵比寿ロータリークラブより伊藤会長様始め10名の方が来訪されました。先週の例会でも発表しましたが、来訪目的は、当クラブが2月4日～5日に東日本大震災石巻復興支援プロジェクトの折、当クラブに対する協賛金をわざわざ持参して頂きました。皆さん、有難うございます。

それでは来訪者の皆様をご紹介させていただきます。順不同で宜しくお願いします。

まず会長の伊藤千恵様、幹事の中川康彦様、奥様の中川洋子様、安藤邦子様、岡与志子様、神山欣也様、川邊紀恵様、戸田典尚様、平岩共代様、副会長でおられます山内啓三郎様。また、本日もお土産を頂きました。皆さん、ありがとうございます。尚、恵比寿の御一行様は本日お水取りのご見学に行かれますので、途中退席されますことをご了承お願い申し上げます。

それでは伊藤会長より一言ご挨拶を頂きます。

発行日/2012年 3月27日
2011-2012/34

Vol.33

No. 1593

HP: <http://naraomiya-rc.jp>
E-mail: info@naraomiya-rc.jp

2011~12年度 当クラブテーマ
「クラブの未来のために
リーダーを育成しよう」



国際ロータリー第2650地区
ガバナー 今西 信裕



四つのテスト

- 真実かどうか
- みんなに公平か
- 好意と友情を深めるか
- みんなのためになるかどうか

例会プログラム

第35回 3月27日
通算1593回

1. 開会の点鐘 17時30分
2. ソング
「どこかで春が」
3. お客様の紹介
4. 会務報告
5. 卓話
サラヤ(株)
代表取締役社長
更家 悠介 様
「私のアフリカ・ビジネス」
6. 閉会の点鐘 18時30分

例会状況報告

第34回 3月13日
通算1592回

● 会員数	70名
● 出席免除者数	23名
● 出席者数	57名
● 出席率	89.06%

第32回 2月28日
通算1590回の修正

● 会員数	70名
● 出席免除者数	23名
● 出席者数	63名
(内補填者数	8名)
● 出席率	96.92%

東京恵比寿ロータリークラブ・会長 伊藤千恵様

皆様、こんばんは。東京恵比寿ロータリークラブ会長の伊藤でございます。日頃は友好クラブとしてご厚誼を賜りまして有難うございます。また、2月4日～5日の石巻プロジェクトでは当クラブのメンバーが大変お世話になりまして、ご一緒させて頂きまして有難うございました。そしてまた、私ども主催の2月28日の復興支援のチャリティコンサートにはご厚志を賜りまして、有難うございました。是非一度例会にお邪魔してお礼を申し上げたいと思っておりましたところ、井上会長よりお水取りはどうされますか、とおきき下さいましたので、お言葉に甘えて大勢で押しかけました。

本日はこのようにまた皆様とお会いできて、また色々親しくお話させて頂ける機会を頂き、大変感謝しております。どうぞよろしくお願い致します。



委員会報告

クラブ管理運営委員会・北神常任委員長

今日状差しに入れさせて頂きました第3回情報集会の結果報告でございます。たくさんの方に御出席頂き、大変貴重なご意見を頂きました。今後のクラブ運営の参考にして頂ければと思います。本当に有難うございました。

社会奉仕委員会・多田実委員長

昨日奈良市役所で、春の交通安全運動の打ち合わせが開催されました。H24年度春の交通安全運動は、4月6日（金）～4月15日（日）で行われます。また、4月6日に春の交通安全県民決起集会がなら100年会館中ホールにて13：00～開催されます。功労者表彰等があり、その後14：45～15：45まで交通安全啓発パレードをなら100年会館から近鉄奈良駅まで行います。MU扱いになりますので、多数の会員の参加をお願いします。

鷗尾の会親睦ゴルフ大会実行委員会・高野運営委員長

去年の秋から準備を進めてまいりました鷗尾の会親睦ゴルフ大会ですが、ついに明日本番を迎えることになりました。朝早くから夕方まで多くの方に色々ご協力を頂くことになると思いますが、何卒宜しくお願い致します。

楠原会長エレクト

- 5月12日に地区協議会がありますので、出席義務者の方は追って橋本副幹事より連絡があります。出席お願い致します。
- 第1回の委員長会議につきましては、5月20日（日）に開催されますので、委員長には橋本副幹事より場所や時間の連絡がありますので、出席の程、宜しくお願い致します。

幹事報告

- (株)柿の葉すし本舗たなか 田中社長、お土産を頂きましてありがとうございます。
- 地区大会の名札が届いております。皆様お忘れのないようにお持ち下さい。
- 石巻プロジェクトの件ですが、3月11日に大川小学校の慰霊祭で作られた木の札で松明が作られ、それが燃やされて慰霊に使われたことを報告させて頂きます。当日に行かせていただき全ての過程を見てまいりました。10時以降に全てばら撒かれ松明が作成されておりました。中で使われていた木は全て石巻で署名頂いたものとなっておりますので、報告させて頂きます。

卓話 株式会社柿の葉すし本舗たなか 代表取締役社長 田中 郁子 様 「柿の葉すし、あれ、これ」

奈良県の産物ということで、「奈良漬」「そうめん」と並んで「柿の葉すし」が出てくるようになり、非常に有り難いと思っております。父が始めたのは50年くらい前ですが、その頃は家でみんな作っているものが売れるわけがないというところから始まったと聞いております。柿の葉すしは、奈良県南部の吉野川の流域に沿った村々で作られる伝統郷土食で、手作りの家のご馳走でしたので、謂れとかはあまり分かってないのですが、一つは五條に賀名生という今頃の季節は梅で賑わっている南朝の皇居があった場所があるのですが、そこに天皇がおいでになったときに、田舎で器もないので柿の葉を器の代わりにしたのが始まりという話があり、もう一つは文献に載っているのですが、二見城主だった松倉重政公という方が禁裏に柿の葉すしと鮎を献上したという話で、柿の葉すしは江戸中期頃からあったといわれています。いずれにしても、柿の葉すしは、海から遠いところで一匹の魚をみんなでいかに上手く食べるかという文化だと思います。魚がたくさん採れる浜とかでは出来なかったと

思います。五條まで持ってくるには、浜で塩をして持ってくることにになりますが、それが五條でいい塩梅になったのかと思います。昔の流通経路は川ですが、吉野で採れたものを和歌山へ持っていき、その帰りに海産物に塩をして船を引いて五條まで帰ってきます。五條に新町という船着場があって、そこで柿の葉すしに使う鯖が商売されて、柿の葉は道端にも家にもありましたので、その柿の葉を使って柿の葉すしを作ったというのが謂れとされています。

柿の葉すしは今は鯖だけでなくいろんなネタが出ています。鯖、鮭、鯛、鰻、穴子、海老、さらには椎茸、松茸まであります。柿の葉すしはもともとはご飯を食べるすしです。他のおすしはネタを食べるのですが、柿の葉すしは上に乗っている鯖の旨味をご飯に移して食べるすしです。鯖が薄いのは、柿の葉すしのご飯は約40gで、そのご飯にどのくらいの塩した鯖が合うかというところと5g程度だからです。鯖は結構生臭いので、鯖が喉を通ってしまったら、なかなかもう1個という気にはなれません。最後はご飯に喉を通ってもらって、もう1個食べたいなと思ってもらうのが一番絶妙で、そのための配分を考えたら鯖は5gということになり、その線を守っています。鯖の他にもいろんなネタが出てきたのですが、百歩譲って鮭はいいとしても、鯛に至ってはあまりインパクトがないと思います。個性の強いネタを上に乗ると、柿の葉すしの40gのご飯は食べれないと思っています。柿の葉すしの材料として米がありますが、奈良県は米の輸入県で、主に滋賀県から輸入しています。たなかでは近江米を使用しているのですが、どうして近江米がいいかというところ、柿の葉すしの米は結構力強い米が必要となるからです。ササニシキやコシヒカリは白いご飯として食べたらおいしい米ですが、寿司米にしたらべちゃべちゃで使えません。奈良県産の米もいろいろありますが、たなかの要求している米がまとめられないということです。機械で大量のご飯を炊いていきますので、手で加減することが不可能です。機械というのは揃えてあげたらきっちりいい仕事をしますが、イレギュラーなことには対応できません。従って、米も揃えてあげなければいけないので、東近江市で「日本晴」というたなかのために作っていただいている銘柄の米を使っているのが現状です。奈良県の柿の葉すしといっても、最近は鯖は焼津から来ますし、ご飯は近江からなので、なかなか地産地消というところには載せてもらえないという実情があります。物流が発達していなかったら、和歌山で採れた鯖で良かったのですが、和歌山の鯖というのは細い鯖なので、現在のように物流が発達してくればおいしい鯖を食べたいので、今は長崎県の鯖を焼津へ回して加工してもらっており、たなかへはスライスされた状態で入ってきます。柿の葉は、国産で全部やっているところはないと思います。何でも日本製品とか国産は素晴らしいですが、柿の葉については負けています。中国の柿の葉は1枚につき単価がついた商品として入ってきます。日本の柿の葉は材料として入ってくるので、加工しなければならず、ロスがものすごく出てきますし、やはり賃金格差があるので、商品になっていない状況です。中国は何かあるとどうなるか分からないところもありますので、たなかでは最低限の分だけは自分のところで漬けて使えるようにはしていますが、先細りの状況です。全部中国に持っていかれて、値上げされたり、売らないと言われていたりしたらどうになってしまうのかと思いつつ仕事をしております。

今までは外側の話でしたが、これからは中のお話をさせていただきます。中というのは味のことで、味というのは難しく、皆さん食べる口も違いますし、食べるタイミングも違います。柿の葉すしはご飯とネタと柿の葉の3つしかないのでもって単純でいいとも思いますが、単純なだけにどうしようもないというのが現実です。良質な材料を使うというのは当たり前なのですが、それ以上に手を加えられません。でも材料だけが勝負かということ違います。良い材料を使って加工をするわけですが、加工ではまず重石をします。重石をすることで味が醸してきます。この重石をどれだけかけるか、どれだけの時間をかけるかによって違ってきます。最近は、ふわっとした柿の葉すしというよりも、柿の葉っぱで巻いたすしというふうなものが見られますが、なかなか昔のような重石を入れなくなってきました。時代がどんどんライトな状況になっていきますので、昔のように物のない時代でしたら、「岩おこし」や「するめ」のように長い時間持たしてお腹を大きくする食べ物が普通でしたが、最近は、いかに早く食べれて、いかに美味しさをパッと出すかということに執着しておられますが、あまりいい傾向ではないと思っています。やはり地元の本物を食べて欲しいです。重石をするということは、形が悪くなるということです。柿の葉が痛むということですが、その二つを犠牲にしても、やはり重石をかけたいです。重石をかけないと味にならないからです。柿の葉に包まれて、圧着されて、重石をかけられて、そこから先このすしの中で何が起きているのかは分かりません。たとえば1,000個作ったとしても、その7~8掛けくらいしか自信を持ってません。いくら時間を調整しても、温度を調整しても、すしの中で起きていることは見えません。一個ずつ刺して測れば、アミノ酸の量が違ったりかはあるかもしれませんが、見た目には全然分かりません。やはりそういう部分で重石は大事だと思っていますが、時代が要求しなくなっています。嗜好も変わりますし、そういう時代に入ってきたんだと、残念さも持ってやっております。また、一晩置いたものと、いま出来立てのもので、どう味が違うのかということも難しいです。出来立てというのは非常にストレートで、ご飯は酸っぱいだけ、鯖は塩辛いだけですが、一晩重石をすることでどんどん醸してきます。一日置いたら若干まったり、マイルドになります。二日目になると甘くなってきます。夏場に3日も置いているとすごくフルーティーになり、すしを置いてあるだけで果物がおいてあるような匂いがしてきます。それがちょうど熟成が始まっていい頃合いなのですが、そのすしを出したら鯖が黄色くなっています。鯖が黄色くなってご飯に回ってちょうどいい塩梅なのですが、そこまでいくとお客様からクレームが来ますので、非常に難しい時代になりました。本当は消費期限をもっと伸ばしたいのですが、どんな環境に置くかで変わってきます。夏に車の中に掘り込んで置いたりしたらだめですが、元々が夏のすしなので暑いのは問題ありませんし少々なことでは痛みません。しかし、最近ではどんどん減塩になり、長時間保つ保存食から嗜好品として商品化されていますので、そんなことを頑なに言っているも仕方がないという状況で、いまは商品化された柿の葉すしを売っています。母からは、柿の葉すしではなく、柿の葉寿司

もどきだといわれていますが、そんなことも言われつつ頑張っております。

柿の葉すしの業界ですが、奈良県の保健所が調べたところ、約100軒ありました。協業組合等もありませんので、プライスゾーンも自由で、誰でも小資本で鯖と米と柿の葉があれば始められるということもあり、たくさん出店されています。柿の葉すしという登録商標を50年くらい前に3社で取ったのですが、今では誰でも柿の葉すしとして売れるようになりましたので自由競争です。マーケット自体はそんなに大きなものではなく、100億円くらいで、私はニッチ産業だと思っています。これくらいの規模だと大手が参入してこないで、ニッチ産業でよかったと思っています。地元の産物というだけでやっていける時代は良かったのですが、今はブランドだけでやっていける生易しい時代ではありません。もともと自社だけで売っていたのですが、今はいろんなところで販売しており、自社で1,000円のを1,000円で売っていたのが、1,000円のもが売れても850円くらいしか入ってこないようになり、売れ方の割りに利益が少ないという形態になってきています。本当は分社してメーカーと販売と卸しの3社くらいにしたらもっと上手くいくし、節税にもなると思うのですが、そんなややこしいことしてお客様の顔を見れなくなると困るので、自分の代では考えていません。私は経営というのは苦手で、商売している方がよっぽど好きです。お客さんが何を喜んでおられるのかはすぐ分かりますが、経営となったら、貸借対照表や損益計算書見ないとイケませんので、それよりはお客さんが喜ぶことをやっていた方がずっと面白いし、私はそのように思って経営をしてきた次第です。

これからどういう時代になっていくか分かりませんが、私もそろそろどのように次の世代に引き継いでいけば良いかを考えています。30年やってきましたが、最近思いがけないところから思いがけない賞をいただきました。いろいろと迷いながらこれまでやってきたのですが、その結果として賞をいただいて、私が歩いてきた道もそんなに間違っはなかったのかなと思いましたが、とても嬉しかったです。これから娘にバトンタッチしていくこととなります。私は父からうまく引き継ぐことができたのですが、どうも同性の娘には渡しにくくて、非常に悩んでいるところです。またどなたかアドバイスいただければと思います。柿の葉すしを長いことやっているわけですが、何のためにやっているのかという「さすがたなかやなあ」というのは難しいにしても、「やっぱりたなかやなあ」と言ってもらえるために、すしと格闘しているのが実情です。

有難うございました。

(2011~2012) 奈良大宮ロータリークラブ第3回親睦ゴルフコンペ

平成24年3月8日(木) 場所 飛鳥カンツリー倶楽部

参加者

井上 正行、小西 敏文、大塩 栄作、堀内 眞治、有井 邦夫、武藤 廣茂、増井 義久、石野 捨雄、中條 章夫、福本 良平、西口 栄一、高野 治、野崎 隆男、矢追家麻呂、渡辺 英孝、山本 尚永、中村 信清



優勝：中條 章夫



準優勝：渡辺 英孝



3位：矢追 家麻呂

例会変更

4 月

■大和郡山ロータリークラブ ■

・4月 2日（月）・・・定款第6条第1節(C)により休会。※ビジター受付は行いません。

・4月23日（月）・・・生駒RCとの合同例会の為、日時・場所変更。

日時：4月25日（水）午後6時 場所：ホテル日航奈良（TEL:0742-35-5531）

※ビジター受付は4月23日（月）12:00~12:30奈良プラザホテル1Fロビーにて行います。

・4月30日（祝・月）・・・定款第6条第1節(C)により休会。※ビジター受付は行いません。

■桜井ロータリークラブ ■

・4月 4日（水）・・・移動例会の為、日時・場所変更。

日時：4月8日（日）11:00~ 場所：倉橋ため池ふれあい公園にて
社会奉仕事業による「清掃」および「さくら祭り」

※ビジター受付は4月4日（水）例会場（桜井市まほろばセンター）にて12:00~12:30まで行います。

・4月18日（水）・・・移動例会の為、日時・場所変更。

日時：4月13日（金）~15日（日）
場所：姉妹クラブとの締結調印式の為台南北へ訪問
社会奉仕事業による「清掃」および「さくら祭り」

※ビジター受付は4月18日（水）例会場（桜井市まほろばセンター）にて12:00~12:30まで行います。

■橿原ロータリークラブ ■

・4月20日（金）・・・春の親睦家族会の為、例会場所変更。 場所：吉野山 竹林院群芳園

※ビジター受付は行いません。 また、移動例会の為、事務局は休局とさせていただきます。

■京都山城ロータリークラブ ■

・4月25日（水）・・・京都田辺RCとの合同例会の為、変更。

時間：12:30~13:30 場所：すい月

※ビジター受付は4月25日（水）けいはんなホールにて12:00~12:30まで行います。

■奈良東ロータリークラブ ■

・4月11日（水）・・・桜花例会の為、移動例会。

日時：4月11日（水）18:00~

場所：奈良万葉若草の宿 三笠(TEL:0742-22-5471)

※ビジター受付は行いません。

■平城京ロータリークラブ ■

・4月12日（木）・・・花見例会の為、例会場所変更。

場所：菊水レストラン

※ビジター受付は行いません。

5 月

■奈良東ロータリークラブ ■

・5月 2日（水）・・・定款第6条第1節(C)により休会。

※ビジター受付は5月2日（水）17:30-18:00までホテル日航奈良3階ロビーにて行います。

■平城京ロータリークラブ ■

・5月 3日（木）・・・定款第6条第1節(C)により休会。※ビジター受付は行いません。

■京都山城ロータリークラブ ■

・5月 2日（水）・・・定款第6条第1節(C)により休会。※ビジター受付は行いません。

(株)柿の葉すし本舗たなか 代表取締役社長 田中郁子様

多額のニコニコを頂きました。ありがとうございました。

東京恵比寿ロータリークラブ 伊藤様・中川様・安藤様・神山様・川邊様・平岩様・山内様・戸田様・岡様

本日奈良大宮ロータリークラブ例会に出席させていただき誠にうれしく存じます。どうぞよろしく願い申し上げます。

井上正行 君 東京恵比寿ロータリークラブ伊藤会長様始め10名の皆様ようこそお出下さいました。東日本大震災石巻復興奉仕プロジェクトのおりには10名の皆様にお手伝いに来て頂きその上に被災者の方々におみやげまで頂戴いたしましてありがとうございました。

増井義久 君 伊藤会長以下 東京恵比寿ロータリークラブのみな様ようこそおこし下さいました。北河原さん、ガバナーノミニー決定お目出度うございます。微力ながら応援させていただきます。(株)柿の葉すし本舗たなか田中社長卓話ありがとうございます。

小西敏文 君 田中社長 本日は卓話ありがとうございます。

土谷宗一 君 田中社長の卓話楽しみにしています

北河原公敬君 恵比寿クラブの皆様ようこそご来訪下さいました。本日は寒さ厳しいようですので暖かくして修二会行法をご参拝下さいませ。被災地復興支援のお酒が販売されております。東大寺ミュージアムで扱っております。ご協力いただければ幸いです。私の拙著（講談社）をお買い下さった方、恐れ入ります。

大塩栄作 君 恵比寿RCのみなさんようこそ！中村さん先日はご祈祷ありがとうございました。お蔭様で娘がワシントンのジョンズ・ホプキンス大学の短期研修から無事戻って来ました。菅原神社に感謝です。

有井邦夫 君 東京恵比寿の皆様 ようこそ御歓迎致します お水取楽しんで下さい

武藤廣茂 君 東京恵比寿RCの皆様 先日は、ありがとうございました。

藤井正勝 君 東京の皆様ようこそ ニコニコ協力

谷川千代則君 東京恵比寿RCの皆様ようこそ！！

潮田悦男 君 恵比寿RC 皆様 ようこそ

宮西正伸 君 本日は、東京恵比寿ロータリークラブのみな様、有り難うございます。

北神徳明 君 結婚記念日のお祝いの品をいただきありがとうございました 大事に使わせていただきます

松岡弘樹 君 連続欠席のおわび！！

植村将史 君 東大寺 二月堂 修二会 籠松明を観に行つて来ました とても寒かったですが 多くの方々が来られていました。

森山斗福 君 ニコニコ協力

森下泰行 君 ニコニコ協力

野上利樹 君 ニコニコ協力